

第二回年次大会報告

西田哲学会会報

第三号

題字 上田閑照

発行・西田哲学会事務局

石川県かほく市内日角一番地

石川県西田幾多郎記念哲学館内
電話(〇七六)一八三一六六〇〇

一十三日の午前には、昨年同様、プレカンファレンスとして「講読部門」と「自由茶話会部門」が設定され、盛況であった。

一十三日の午前には、昨年同様、プレカンファレンスとして「講読部門」と「自由茶話会部門」が設定され、盛況であった。午後の部では大橋良介氏（大阪大学大学院教授）「純粹経験としての歴史」と、新田義弘氏（東洋大学名誉教授）「現象学と西田哲学と重なるところ―行為的直観の論理―」という二つの

る転回―共感的一致から応答的結びつきへ」は、共感・感情移入による自己の拡大という仕方で、他の者との関わりから、「私」と「汝」の他に「彼」が出てくる場面において、「いわば拡げられた私の世界」ではない真の（客観的）「世界」が成り立つまでもを跡づけた。大西光弘氏（立命館大学）「無の場所と受動的

総合」は、フツサールの「地平」という概念を西田の場所というものと照合させることにより、場所の論理の理解を進めようといふものであった。

午後の部ではカーティス・リゲスピー氏（ハワイ大学）による海外報告がなされた。キルケゴールと西田の比較研究の進展状況である。

行われた。大橋容一郎氏は新カント派的な姿勢を以て西田の「自覺的体系の形式」について論じ、その論理性の問題点を指摘し、多元論と目的論の超克の有効性について論じた。岡田勝明氏（姫路獨協大学）は、詳細な資料を基に、西田の自覺的概念の変遷を跡づけた。

当然のことながら、プレカンファレンスを除けば、非常に学問的な流儀に従つた講演・発表・報告・シンポジウムが行われたわけであるが、一般の方々（A会員の方々）にとっては、ついていくのも大変な状況かも知れない。この点についてのフォローは、プレカンファレンスで十分なのかも含めて、検討が必要なものかも知れない。

(文責・米山 優)

西田哲学会の第三回年次大会は、平成十七年七月二十三日（土）、二十四日（日）の両日、石川県西田幾多郎記念哲学館（石川県かほく市）で開催された。都会での大会ではないにもかかわらず延べ二百三十三名という多数の参加者であり、懇親会への参加者も七十四人と、盛大なものであった。



ての歴史』（名古屋大学出版会）での議論を念頭に置きながら、西田にとっての歴史世界とはどういったものであるのかの検討をすることで、純粹経験としての歴史はへ聞くこととしての歴史／として展開できるのではないかという問いを投げかけた。新田氏は、「超越論的媒体性」の議論を通じた現象学と西田哲学の交差を、行為的直観論の位置づけを行うなかで展開した。



海外報告



シンポジウム



ファンズを除けば、非常に学問的な流儀に従つた講演・発表・報告・シンポジウムが行われたわけであるが、一般の方々（A会員の方々）にとつては、ついていくのも大変な状況かも知れない。この点についてのフォローは、プレカンファレンスで十分なのかも含めて、検討が必要なものかも知れない。

理事会報告

年次大会初日の二十三日の昼食時、同じ石川県西田幾多郎記念哲学館の一室で西田哲学会理事会が開催された。まず、(一)事務局設置にかかる石川県西田幾多郎記念哲学館(かほく市)との契約について協議の上、承認され、(二)学会事務センター破産による債権者会議の報告がなされた。次に(三)編集委員会報告として、年報の公募論文締め切り日に関して、査読などの編集作業の時間を考慮し、応募は隨時ではあるが、十二月末をもって区切りをつけて年

報の掲載作業を始めることが提案され、承認された。これにより、次号(第三号)への掲載を望む応募者は、この期限を守る必要があることになる。第四号以下もその方向で進む予定である。さらに(四)会計報告が承認され、(五)譲呈書籍類の管理について協議された。

第四回年次大会は、平成十八年七月二十二日(土)、二十三日(日)に、京都で開催されることが決定された。具体的な開催場所は、現在のところ、未定である。

(文責・米山 優)

エッセイ

小林 哲也

そこに西田幾多郎の言葉が刻まれている。

「人は人、吾は吾なり、ともかくも、吾行く道を吾は行くなり」とある。

毎年春になると、満開の桜を楽しもうと多くの人が京都の哲学の道を訪れる。近頃では観光化しきっているように感じないでもないが、美しいものは人から人へ伝わっていくのだろう。見上げる桜もすばらしいが、私はその下の疎水の川面に浮かび流れる“さくら”に風情を感じる。その道を歩いていると、草で覆われんばかりにひっそりとひかえめに一つの石碑がある。

「人は人、吾は吾なり」のことばには、絶対の他を認め互いに弁証法的関係に立つことで相知ること、絶対の非連続で互いに互いを限定する意味があり、そしてこの世界が絶対否定を媒介として一々の個物が唯一的

実である創造的世界即ち絶対矛盾的自己同一としての歴史的現実であるということ、さらに「吾行く道を吾は行くなり」の関係ではないということ、をするものではなく意志と動作は同一物の両面であり原因と結果語りかけている。実在の学として哲学を追究した西田哲学の濫觴をここに見る気がする。

一九九九年六月に長年勤めた会社を定年退職した私は、かねて“人間とは何だろう”という問題意識をもっていたのでそれをテーマとして哲学書に親しみ始めた。それまでは、デカルトが“吾惟う、故に吾あり”と言ったことを哲学の第一原理として受け入れていたが、これにもまだまだ思索せねばならぬ余地があることを教えてくれたのが「善の研究」だった。それは直接経験の事実でなくすでに吾立自尊心の強い人だったのだということで終わってしまいそうである。しかし果たしてどうか、その意味を考えてみた。

宇野氣にある西田幾多郎記念哲学館の、超人工的に区切られた空間である「空の庭」に魅せられた直後に、「青空は目に見える永遠である」という、西谷啓治の言葉に出会った。西谷が良いほどだという。これが西田哲学に関心を持った第一歩だった。日本に世界的な哲学者がいたこと、さらにその人が今なお「西田哲学」を通じて、我々とともにあることを誇りに思う。西田哲学会が「西田哲学」に惹きつけられた理由を説明しているには私は未熟だが、純粹に言葉として、私が「空の庭」に惹かれた。時間概念からも空間概念からも離れたところに飛躍できる。それが「永遠の今」ということ

時代の要請に応じた新しい思索を探り行く基盤となること』(西田哲学会趣意書)を趣意とし、広く門戸を一般に広げられたのは、哲学入門者にとって真に有難く廓然大公とした学会指導者の方々に感謝している。

「まず西田幾多郎隨筆集を読むことをすすめます」と、上田閑照先生の警咳に接することが、ついで大きいなる励みとなつた。これから、哲学の道を人生の道として、非連続の連続としての永遠の今に、哲学する心を持ち続けようと思う。

「空の庭」と永遠

細江朋子

宇野氣にある西田幾多郎記念哲学館の、超人工的に区切られた空間である「空の庭」に魅せられた直後に、「青空は目に見える永遠である」という、西谷啓治の言葉に出会った。西谷が良いほどだという。これが西田哲学に関心を持った第一歩だった。日本に世界的な哲学者がいたこと、さらにその人が今なお「西田哲学」を通じて、我々とともにあることを誇りに思う。西田哲学会が「西田哲学」に惹かれた。時間概念からも空間概念からも離れたところに飛躍できる。それが「永遠の今」ということ

不老不死や永遠の命という言葉はあるが、それは手に入れることができるないからこそ語られるものであり、御伽噺や寓話の世界でも、実際手にいれたからといってハッピーエンドにはならない。なぜなのか。私は、人間にとつて知ることのできないものであるからこそ恐怖も伴うのではないかと思う。とはいって、形なきものの形を見、声なきものの声を聞くことを求めた哲学者西田幾多郎の哲学館において体感する永遠性の理由を、人間の理解を越えたものだからとしても、やはり、永遠とはなにならないのか。「空の庭」に身を置いていると、外界と遮断され、「なにもない空間」に自分が存在しているような気持ちになる。そこでは、時間性・社会性のない個としての自分、あるいは「個」という意識すらなくなってしまうた自分の存在と向き合ってしまうことができる。いや、自分すら消えてしまうこともある。だが、「なにもない空間」とは果たしてどのようなものなのか。

「空の庭」は、そこにいるだけで、時間概念からも空間概念からも離れたところに飛躍できる。そこで離れたところに飛躍できる。それが「永遠の今」ということ

人間は永遠に「今」しか生きることができない。だからこそ

4) 連絡先
 • 郵便物の送付先 (自宅住所あるいは勤務先住所)
 • 電話やFAXによる連絡
 • 電子メールアドレス

6. 原稿の送り先および連絡先
 〒九二九一一二六 石川県かほく市内日角一番地

石川県西田幾多郎記念哲学館内
 記念哲学館内

西田哲学会事務局
 TEL(076)二八三一六六〇〇
 FAX(076)一八三一六二二一〇

石川県西田幾多郎記念哲学館での催し

「西田幾多郎博士作品を吟ずる全国吟詠大会」や「寸心読書会」そして「県民大学校」西田幾多郎哲学講座」といった催しがありますので、詳細については哲学館までお問い合わせ下さい。

フランス語圏における日本哲学研究の動きについて

西田哲学会会員のひとりである Jacynthe Tremblay 氏が中心となり、他にも多くの本学会会員が参加して進みつつある「現代日本の哲学者たち」

『Philosophes du Japon

moderne』というプロジェクトは、一〇〇四に「すなわち『Redefining Philosophy』という動きを推進するためのシンポジウムでした。

このプロジェクトは、一〇〇四年六月あたりから本格的に活動

の始まつたもので、南山大学宗教文化研究所において同年六月七日から十日にかけて開催され

た第十二回シンポジウム「海外における日本哲学の展開」を機

縁としています。ちなみにこのシンポジウムでの報告などの全

容は、James W. Heisig, ed., Japanese Philosophy Abroad (Nagoya: Nanzan Institute for Religion & Culture, 2004.)

もともと、フランス語圏の報告者はフランス語で「どう仕方で編まれた本ですので、他にもスペイン語・英語・イタリア語などの論文が並んでいるこの本を読むことは至難の業かも知れません。和訳が、世界思想社から南山宗教文化研究所編『日本哲学の国際性—海外における受容と展望』と題して近刊の予定です。それをお読み下さると良いかもしれません。

さて、このシンポジウム自体は、もちろんフランス語圏の日本哲学研究に限られたものではな

く、日本の哲学を参考にしながら、西洋的なものと考えられてきた「哲学」を再定義す

る、すなわち『Redefining Philosophy』という動きを推進するためのシンポジウムでした。

こうした動きをフランス語圏においてさらに推進するためのプロジェクトが上述のものです。

幾つかの具体的活動を紹介しておきますと、

(一) 一〇〇五年九月二十八日から二十九日まで、パリの Le Réseau-Asie では、このプロジェクトに参加しているヨーロッパ在住の方々が参加するカンファレンスが開催されます。分科会

三は「日本における個人、主体性そして社会—哲学的観点—」と題され、分科会十二は「現代日本哲学」が議論われます。

Le Réseau-Asie については、少々説明しておけば、フランス国立科学研究センター(CNRS)、人間科学研究所(MSH)、国立政治学財团(FNSP)、社会科学高等研究院(EHESS)によつて一〇〇一年六月十八日に創設された組織で、アジア研究をしているフランス人の教員・研究者を連携させることを目的としているものです。Webサイトとしては <http://www.reseau-aside.com/> があり、フランス語か英語で情報を得ることができますので興味がおありの方はアクセスしてみるとよいと思いま

す。

(二) 北アメリカ在住の研究者に対しては、モントリオール大

学東アジア研究センターの協力を得て、一〇〇五年十月十三日と十四日にシンポジウムが開かれます。日本人も三人が参加する予定とのことです。

(三) 日本でも、一〇〇六年三月以降にシンポジウムの計画があります。

今回は私も関与しているフランス語圏の話題をまず紹介しますが、これからもこうした動きはいろいろな言語圏を巻き込んで展開していくものと予想されます。情報が入りしだい会報でお知らせいたします。また、独自に情報を入手されました方は、どうぞ編集委員会までお知らせいただきますよう、お願ひ申し上げます。

James Heisig 氏、序文を坂部恵氏、イノムロダクションを Jacynthe Tremblay 氏が書き、

九鬼周造・西田幾多郎・田辺元・西谷啓治・戸坂潤・和辻哲郎・柄谷行人・木村敏といった人々自身の論文のフランス語訳や、

西田哲学会会報第三号をお届けします。年に一度の発行ですので、ずっと頻繁に最新の情報に更新可能な西田哲学会ホームページも参照いただけます。

西田哲学会会報第三号をお届けします。年に一度の発行ですので、ずっと頻繁に最新の情報に更新可能な西田哲学会ホームページも参照いただけます。

西田哲学会会報第三号をお届けします。年に一度の発行ですので、ずっと頻繁に最新の情報に更新可能な西田哲学会ホームページも参照いただけます。

西田哲学会会報第三号をお届けします。年に一度の発行ですので、ずっと頻繁に最新の情報に更新可能な西田哲学会ホームページも参照いただけます。

西田哲学会会報第三号をお届けします。年に一度の発行ですので、ずっと頻繁に最新の情報に更新可能な西田哲学会ホームページも参照いただけます。

編集後記

info@nishida-philosophy.org

にまだお送りいただければ、ホームページに掲載の可能性も出でてきます。

また、編集委員会関連の意見などは、現在の編集委員長米山優(yoneyama@sannet.ne.jp)まで、お寄せ下さる。

エッセイの著者について紹介します。小林哲也さんは、会社を定年退職なされて、悠々自適の方、細江朋子さんは、光塩女子学院の教諭です。

西田幾多郎に関する皆さんからの情報も事務局のメールアドレス

(米山 優)